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纪念沃尔特·惠特曼诞辰两百周年

谁是沃尔特·惠特曼？

不知是巧合还是刻意，1855年7月4日，正值

美国第七十九个独立日庆典之日。那天的纽约文

坛上出现了一部由十二首无题诗歌组成的单卷本

诗集。这部名为《草叶集》的小书只薄薄九十五页，

连作者名字也没有，只后面“版权所有者”下方有

个沃尔特·惠特曼的署名。文坛上谁也不知惠特曼

是什么人，也没有谁对这部诗集抱以关注。像所有

刚出版第一部著作的作者一样，不无焦虑的惠特

曼一边给大洋两岸的著名作家和评论家寄赠诗

集，一边等待评论界的反响。令他欣喜若狂的是，

诗集出版仅过十八天，他就收到有“美国文艺复兴

领袖”之称的爱默生来信。后者在信中热情洋溢地

称赞《草叶集》是“一部结合了才识与智慧的极不

寻常的作品”，并罕见地坦承自己将“向你伟大事

业的开端致敬”。

爱默生的目光是准确的。受到鼓舞的惠特曼

再接再厉，将自己的才华转变成一首又一首诗歌。

在创作新的诗歌同时，惠特曼还意识到，诗集若想

要引起更多人的注目，以及他想建立自己雄视文

坛的地位的话，独辟蹊径是必然的选择。深思熟虑

之下，他决定将自己的未来诗歌全部写进《草叶

集》中，让第二版覆盖第一版，第三版覆盖第二版，

依此类推，诗集的厚度将逐版增加，自己的名字也

将与《草叶集》三字永远地联系在一起。

这在当时是大胆的开创性想法，也是富于天

才性的想法。惠特曼自己也没料到，这部最终出到

第七版的诗集经历了从嘲笑到诋毁、从攻击到颂

扬、从萌芽到生长、从成熟到结满果实的漫长过

程。当它的临终版问世时，已是整整三十六年过

去。厚逾千页的《草叶集》成为了十九世纪贡献给

世界文坛的一部皇皇巨著。惠特曼最终完成的，已

不是仅做诗人的愿望实现，而是他与《草叶集》携

手步入了不朽的文学殿堂。

大地草叶般生生不息

第一版《草叶集》的开篇之作是到最后第七版

才定名为《我自己的歌》的长诗。该诗由五十二节

抒情诗组成。在世界诗歌史上，它到今天也依然是

一首出类拔萃的罕见长诗。在全诗起笔，惠特曼就

以充沛的激情直抒胸臆，“我赞美我自己，歌唱我

自己，/我承担的你也将承担，/因为属于我的每一

个原子也同样属于你。”这是定基调的诗句，也是

在布满颓废与伤感主义论调的新大陆诗歌中，第

一次出现的雄健之声。在当时的美国诗坛，尽管有

朗费罗等人不乏乐观主义的诗歌问世，那些诗歌

却始终摆不脱英国维多利亚时期的风格笼罩。不

仅诗歌，连小说、散文等文体也难以从强大的欧洲

风格中挣脱。即便惠特曼本人，他初试身手的作品

也是十多篇刚一发表就被迅速遗忘的粗俗小说。

风格不能独立不是惠特曼的个人问题，当时的整

个美国文坛都有无能为力之感。针对这一状况，爱

默生曾忧心忡忡地说道，“我们会被迫为我们的意

见来自他人而感羞赧。”

惠特曼没有让爱默生再感“羞赧”。从初版

诗集的第一首长诗开始，惠特曼就信心百倍地将

自己的生活与生活的大地写入诗中。在他眼中，

“合众国本身就是一首最了不起的诗”，这一非凡

的自信决定了惠特曼的歌唱表面上属于自己，在

深处蕴含的，则是对整整一代人在开拓时代的激

情唤起。

没有哪个写作者不想表达自己的时代。当时

代过于磅礴时，才华不够的人根本找不到落笔之

处。惠特曼选择了从自我开始。他笔下的“我”，既

是自己，又不仅仅是自己，还辐射到他人与民众，

辐射到整片国土，所以他有理由告诉所有读者，

“我的舌，我血液的每个原子，是在这片土壤，这个

空气里形成的。”将“这片土壤”视为自己的出发之

地，确认“这片土壤”是哺育自己的大地，说明惠特

曼的激情是面向更广阔的生活本身；更让我们在

阅读中能体会到的是，惠特曼的诗歌从《我自己的

歌》开始，就极为坚定地对这片大地的本身蕴藏进

行了持之以恒的开掘。这是美国独立不足百年之

时，一种前所未有的自觉文学行为。当我们今天重

新捧读这部诗集，能处处感受惠特曼对生活的全

力以赴。他写下属于“这片土壤”的一切，就表明他

满怀热情地进入了“这片土壤”的每处角落。这是

一个真正诗人的行为，除了自己立足的土壤，没什

么再值得歌颂；除了生活在这片土壤上的民众，也

没什么再值得表现。所有这些面对，在惠特曼眼中

具有如大地草叶般生生不息的意味，所以，《草叶

集》三字看似平常，蕴含的内在却无比深远。

能表现生活，是因为进入了生活

能表现生活，是因为进入了生活。当惠特曼提

笔写下第一首诗歌之时，对生活就已有了非同凡

响的认识。今天我们能清晰看到，有两方面的生活

在他内心最终汇聚成汪洋恣肆的诗歌激流。首先

是《草叶集》问世前的二十年间，惠特曼不仅接受

爱默生的影响，还对远至古希腊和古罗马时期的

荷马、卢克莱修，文艺复兴时期的莎士比亚、弥尔

顿，法国大革命前的卢梭，近至英国同时代的彭

斯、司各特、狄更斯以及本土的库柏、欧文、霍

桑、朗费罗等人的作品进行了系统的研读。在使

智力得以发展的博览群书之余，惠特曼还对天文

学、颅相学抱以极大的兴趣；尤其值得一提的是，

在1851年前后，惠特曼对意大利歌剧产生了非

比寻常的热爱。罗西尼、威尔第等人的歌剧得到

惠特曼的极高评价，当贝蒂尼、阿尔伯妮的高音

在他亲临现场的耳边响过之后，不仅使他称之为

“十全十美的声音”，还使他在若干年后发出“如

果没有这些歌剧，我无论如何也写不出《草叶集》

来”的由衷之言。

但对《草叶集》的作者来说，艺术的熏陶尚在

其次，最重要的是惠特曼永不疲倦地投入了生

活。当他在1830年离开学校之后，年仅十一岁的

惠特曼首先在詹姆斯·克拉克律师事务所当勤杂

工，然后到布鲁克林的印刷厂当学徒。到十七岁

时，惠特曼又前往长岛的多处学校教书，并在

1838年创办了一份叫《长岛人周刊》的报纸，与

此同时，精力过人的惠特曼开始了诗歌和散文的

最初练笔。当他二十二岁迁居曼哈顿后，又再次

进报社做排字工和做记者，经常去体育馆和博物

馆采访，频繁参加晚间的讲演会和进行政治论战。

数年后，27岁的惠特曼成为布鲁克林《鹰报》的主

编，多与政界人物接触。两年后辞职的惠特曼又前

往新奥尔良，完成了一生中的首次长途旅行，大地

上的千姿百态和蕴藏的无限潜能对惠特曼成为诗

人进行了再也没停止过的塑造。丰富的人生阅历

打开了惠特曼的视野，增强了他对生活的感受。到

开始写作《草叶集》时，惠特曼的身份又成为了木

匠。他在晚年回忆时说道，“我那时正在做木工活

赚钱，一只叫《草叶集》的蜜蜂飞来了。我放下手中

的活计……”

那时的惠特曼是什么模样？他在《草叶集》中

留下了自画像似的勾勒，“沃尔特·惠特曼，一个宇

宙，曼哈顿的儿子，/狂乱，肥壮，酷好声色，能吃，

能喝，又能繁殖，/不是感伤主义者，从不高高站在

男子和妇女们的头上，或和他们脱离，/不放肆也

不谦虚。”这些诗句让我们看到盛年惠特曼对生活

的激情和对个人的自信。往诗句深处细察，我们又

有理由说，惠特曼真正想勾勒的，是一幅能代表当

时整代人的精神与生活的肖像，进一步说，他想刻

画的是被绵延大地哺育的生命形象。在任何时代

的任何国度，或迟或早，总会有万众瞩目的代表性

人物出现。惠特曼当仁不让地挺身而出，最终使自

己成为时代的巅峰人物；也可以说，十九世纪的美

洲大陆同样选择了惠特曼，原因无他，就在于惠特

曼用自己的毕生创作告诉全球，生活在给予人什

么，人在生活中又会想些什么、做些什么，承载生

活的大地是什么模样，人与大地是什么关系、人的

激情是什么模样……正是这些主题的和盘托出，

造就了《草叶集》的不朽和伟大。

“神圣的平凡”

说一部诗集伟大，不单纯是指它具有出色的

表达技巧。技巧对诗歌固然重要，更重要的是，该

部诗集是否揭示了时代与现实生活的全部内涵。

在全球文学史上，不少名躁一时的作品最终走向

消失，就在于它们本身既没有达到时代与生活的

要求，也没有对生活的真理进行强有力的揭示。

《草叶集》不然，不论我们何时翻开它，总是浓烈的

生活气息扑面而来，总是来自生活的哲理在提供

永不陈旧的启示。作为读者，我们能有把握地说，

《草叶集》不仅是一部伟大的抒情诗集，还是一部

伟大的哲理诗集。惠特曼不是哲学家，也没有建立

起自己的学术体系，但不妨碍他从生活中提取令

人再三咀嚼的生活哲理。

惠特曼的方式不是枯燥的说教，而是以感性

十足的语言唤起读者沉埋内心的思绪，“你以为一

千英亩地就算多吗？你以为地球很大吗？/你用功

了好久学习读书吗？/你以为自己懂得了诗就特别

骄傲吗？”这里的一个个问号不是他真的在提出问

题，而是以发人深省的设问让我们看到他极为坚

决的回答。这不仅是手法的高超，还是作者在深入

大地和生活的内在之后，发现大地是用来赞美的，

人的使命是用来完成歌唱的，尤其“其中的诗人要

配得上人民……他是国家的平原山川、江河湖泊、

自然生命的化身。”

惠特曼敢在1855年就这么说，是他发誓要以

毕生诗歌来完成这一自我要求。对自己提出要求

并不容易，舍我其谁地充当万物的“化身”更不容

易，只有走向伟大的诗人才能堪当此任。一个诗人

要走向伟大，前提是得走向生活。当生活在每个人

面前打开，每个人就必须拥有能进入生活的认识

前提。惠特曼的认识在自传性长诗《从巴门诺克开

始》的第五节中有异常丰富的体现，“……曾经称

雄一时的民族，现在衰微了，退却了，零落了，/若

不是尊重你们的遗风，我决不敢前进，/我研读了

它，承认它是值得钦佩的，（我曾一度在其中走

动，）/认为没有比它更伟大、没有比它更值得评价

的了，/我久久全神贯注地观察了它，然后把它撇

在一边，/我站在我自己的位置上，在这里和自己

的时代在一起。”

当我们认真阅读这些诗句，会发现它们不仅

是惠特曼面对生活的前提，更是整部《草叶集》的

前提。所以我们看到，时代有什么，《草叶集》就有什

么。时代的每个领域，没有哪个让我们觉得惠特曼

会鞭长莫及。不论是自然的、情感的，还是战斗的、

政治的；不论是城市的、乡村的，还是空间的、时间

的，无不在惠特曼笔下得到如草叶般的自然生长。

能做到这点，是他不仅感到，还以身作则地做到“我

是肉体的诗人，我是灵魂的诗人，/天堂的欢乐和我

在一起，地狱的痛苦也和我在一起，/我把欢乐根植

于我并发扬滋长，我把痛苦转化为一种新的语言。”

正是有了“新的语言”，惠特曼才充满信心地告诉时

代，“你知道，只是为了在大地播撒更加伟大的信仰

的种子/我唱出下面各种各样的颂歌。”这就是惠特

曼创作《草叶集》的目的。人在大地上、在生活中，

最不能缺少的就是信仰。对惠特曼来说，人的信仰

只可能从生活中获取。除了将自己的全部投入生

活之外，再没有第二种获取方式。

惠特曼对生活的投入令人吃惊，无论对自己

经历的事情也好，还是对在身边和远方生活的人

也好，没有哪样被惠特曼从视野中舍弃。哪怕他路

过一棵橡树，也会触动自己永不停止的思考，

“……它的样子，粗壮、刚直、雄健，令我想到我自

己；/我惊奇着，它孤独地站立在那里，附近没有它

的朋友，如何发出这么多快乐的叶子……”一扇偶

然打开的门也会使他瞬间获得随心所欲的表达，

“某个很晚的冬天的夜晚，一群工人和车夫在酒吧

间里围着火炉，却没有人注意到我坐在一角，/一

个爱我而为我所爱的青年默默走过来坐在我身

边，以便拉着我的手，”这些普普通通的生活场景

无不从诗集中俯拾可得。我们更能体会的是，无论

惠特曼的描写对象是天空、宇宙、群星，还是树叶、

溪流、石头，都投入了自己的炽热情感。在诗人眼

里，生活的一切没有哪点可以被忽视，它们都是

“在太阳下歌唱”的“神圣的平凡”，同时，“我知道

它们能够满足属于它们的一切人。”认识到这点，

惠特曼的每首诗才能都迅速地进入生活给予的种

种感受，获得丰富的表现内涵。

如草叶般旺盛的生命与大地

惠特曼对生活与写作的激情似乎永不倦怠。

当他来到62岁高龄的1881年时，《草叶集》的第七

版问世。尽管诗人规定此版内容在他去世前不再

更改，还是在给出版人奥古斯特的信中说道，“到

目前为止，这本书还没算真正地出版呢。”这是让

人感到震惊的话。也许在惠特曼看来，不管此刻的

诗集增加到了怎样的页码和到了怎样的厚度，他

依然记得自己二十六年前说过的话，“你超越了其

他人吗？你是总统吗？/那不足为奇，他们每个人都

会不止于此，还要继续向前。”这就是惠特曼对人

类怀抱的坚定信心与认识，人类的生活永远向前，

时代的发展也永远向前，所以，他的写作也会永远

向前。对惠特曼来说，这不是姿态的表现，而是他

曾经发誓“打算就这么唱下去直到死。”

这是在首版《草叶集》中出现的诗句。从那时

开始，一直到惠特曼临终之年，他始终履行着自己

年轻时的誓言——对生活抱以勇敢，对未来抱以

热情。所以在整部诗集中，我们从头至尾看不到苦

痛和悲伤，作为生活的一部分，即使它们在《草叶

集》中出现，也会在磅礴的生活中迅速变成更甘

冽、更使人不能抛舍的迷人清泉。在世界诗歌史

上，说惠特曼贡献的这部诗集独一无二，不仅是它

恢弘的气势一往无前，还在于它永远赋予一代代

读者健康与崇高的感受，永远赋予读者对生活的

热烈向往。不管什么样的生活，你永远都得生活，

永远都得对生活怀抱不熄灭的激情。这不仅是惠

特曼的诗歌描写，还是惠特曼用自己漫长一生所

践行的承诺。当我们在诗人诞辰两百周年的今天

再次面对《草叶集》中的一行行诗句，面对“这不是

一本书，/谁接触它，就是接触一个人”的不朽宣

称，我们的确有理由补充，《草叶集》决不仅仅是部

书，它还是一个已经远去却依然唤起激情的时代，

还是如草叶般旺盛的生命与充满无限生机的大地

本身。

永恒的大地生长永恒的草叶永恒的大地生长永恒的草叶
□□远远 人人

沃尔特沃尔特··惠特曼惠特曼

（上接第1版）
记 者：“双百”方针提出时，您还是刚刚进入北大校园的

学生，不久王蒙的《组织部来了个年轻人》、宗璞的《红豆》等一

批小说就出现在文坛。您当时对这些作品是什么看法？

张 炯：进大学之前，我曾在人民军队工作过6年，读过

不少中外文学作品。作为当时的大学生，对这两部新作还是比

较感兴趣，因为它们跟那些写工农兵的作品不一样。像周立波

的《暴风骤雨》、丁玲的《太阳照在桑干河上》、梁斌的《红旗

谱》、杜鹏程的《保卫延安》、杨沫的《青春之歌》、赵树理的《三

里湾》、柳青的《创业史》等，或歌颂革命史，或反映新社会的变

革。这些作家都是延安和解放区来的，比较注意文学作品的民

族化和大众化。而王蒙的《组织部来了个年轻人》写机关生活、

官僚主义，宗璞的《红豆》写爱情、写社会变动而产生的情感波

澜。这两种题材在当时比较罕见，有一定的新颖性。另外，他们

写的对象是知识分子，所以文字的格调跟工农兵文学不一样，

当时大学生看了以后，觉得挺新颖。这些作品的出现，跟当时

苏联的影响有关。解放之后我们在很多方面都学习苏联。1956

年苏联批判斯大林，出现了思想解放和文学要“干预现实”的

主张。这种风气传到中国来，加上1956年毛主席提出的“双

百”方针，我国文学在题材、形式、风格上就呈现出多样化，被

比喻为“迎来文学的春天”。

但1957年的反右派运动对当时的文学发展造成了挫折，

很多被错划成右派的作家都是很有才华的，包括丁玲、王蒙、

李国文、刘绍棠等，后来他们有22年不能够创作，或不能够发

表作品，这当然是我国文学的一个损失。但是新中国成立之初

十七年间，我们的文学还是掀起了一个创作的高峰，产生过十

多部现在被认为是“红色经典”的长篇作品。其原因当然与大

多数作家所经历的生活相关。新中国成立之前，中国不断发生

战争，很多作家都有深刻感受。前面提到的许多作品被归为经

典，反映的就多是解放前惊心动魄的战争年代，具有很深刻的

历史特色和历史意义。

我记得1956年毛主席提出“双百”方针的时候，陆定一作

为宣传部长，写过一篇论述“双百”方针的文章，文章说文学题

材应该天上地下、历史现实、鸟兽虫鱼都可以写。但1957年反

右之后，文学题材便受限制。那时候作家写了些历史剧，如田

汉的《文成公主》、郭沫若的《蔡文姬》、曹禺的《胆剑篇》等，因

为在三年困难时期，现实不好写。邓小平同志当时有个讲话，

说作家可以写历史，我们有五千年的历史。接着《戏剧报》发表

社论，提倡作家写历史，所以这些历史剧当时还是受欢迎的。

姚雪垠的《李自成》第一部也出版于1963年。

改革开放使中国文学进入一个大发展时期，用周扬的话

来说，就是迎来了中西文化的第三次撞击和思想的解放。他说

第一次是五四时代，第二次是延安文艺座谈会，第三次就是改

革开放，使得文学题材、主题、形式和风格进一步多样化。相继

出现了伤痕文学、反思文学、改革文学、文化寻根文学，接着又

出现了先锋文学、新写实小说、女性主义小说，后来又出现了

底层文学等。

对文学而言，思想解放不仅导致题材、主题、形式、风格的

开拓，还出现对人性、人道主义的反思。新中国成立以后我国

文坛一直批判人性和人道主义，许多作家在这个题材上面都

很谨慎，后来基于对文化大革命的反思，大家觉得不能笼统否

定人道主义，特别是马克思主义的人道主义。因为马克思主义

本身也继承了人道主义的积极思想。抽象人性论当然是不对

的，但应该承认共同的人性的存在。何其芳曾经引用毛主席跟

他的谈话，讲到“食之于味，有同嗜焉”。就是说，好吃的东西大

家都认为好吃。何其芳用这个来证明毛主席也没有否定共同

人性。毛主席在延安文艺座谈会中讲的是人性带有阶级性，但

是他并没有完全否定共同人性的存在。所以近40年我们的作

家创作了很多描写人性复杂性和张扬人道主义的作品，如戴

厚英的长篇小说《人啊，人！》。这都是近40年文学有所超越的

表现。至于对爱情、对性心理的大胆描写，也是这时期人性描

写方面对于前人的超越。

记 者：改革开放后，在大量外国文学理论和现代派作品

经过翻译引进的情况下，文学创作和文学批评也采取了很多

新方法。您怎么看待上世纪80年代之后的先锋文学活动？

张 炯：现代主义是产生于19世纪末到第一次世界大战

之间的一股思潮。我国五四时期就已经受到了现代主义的影

响，包括鲁迅的《狂人日记》《野草》和上世纪30年代初的《故

事新编》，就受到意识流、荒诞派等的影响。但新中国成立后，

苏联文坛认为现代主义是西方资产阶级颓废主义的思想，所

以我们也对其进行批判。不过新中国成立之初的十七年，中国

科学院文学研究所编辑过《古典文艺理论译丛》和《现代文艺

理论译丛》两套翻译刊物，曾介绍西方从古希腊一直到20世

纪的各种文学理论流派的主要著作。在何其芳主持下编了一

套《世界古典文学名著丛书》，共70种，由人民文学出版社出

版。我们并没有完全拒绝学习西方。但反右运动、文化大革命

自然把这些影响打断了。到了改革开放，新翻译了很多西方的

著作，包括弗洛伊德、存在主义、现象学、新批评、结构主义，还

有西方马克思主义的一些著作。这使我们大大开阔了文学理

论批评的视野，也促进了先锋文学的产生。

在1979年到1980年之间，宗璞写了两个短篇：《我是谁》

写一个大学教授被批判，最后糊涂了，不知道自己是虫子还是

人；《泥沼中的头颅》写一个烂泥塘里咕嘟咕嘟地冒出了好多

头颅，这些头颅会思考。此时王蒙集中发表了《蝴蝶》《夜的眼》

《海的梦》等，后来被人们称为“东方意识流”的作品。刘心武当

时也写过一篇小说《无尽的长廊》，写一个人穿过一个无尽的

长廊，两旁有好多房间，走进这个房间，是一个时代，走到另外

一个房间就变成另外一个时代。这些小说都不难看到现代主

义的影响。实际上，“朦胧诗”受到现代主义的影响更早。1980

年在南宁开全国诗歌讨论会，当时《星星》诗刊的主编雁翼带

来一组诗，发给参会的诗人们看，便发生了争论。《诗刊》编辑

部主任丁力和辽宁省文化局局长方敬认为这些诗读不懂，很

古怪，认为这种诗风不可提倡。会上谢冕和孙绍振表达不同意

见，谢冕说这些诗虽然我们现在不懂，但也不能够马上把人家

封杀，还得看一看。历史上很多新的东西，一开始都是不太被

人接受的。孙绍振认为，这些诗你今天不懂，也许明天你会读

懂；你读不懂，可能你儿子将来会读懂，不能用读懂读不懂来

评价一首诗的好坏。“诗无达诂”，像李商隐的诗，很多是解释

不清楚的。当时《光明日报》的记者组织他们写文章，谢冕的文

章叫《在新的崛起面前》，还有丁力和方敬也各写了一篇文章，

一起登在同一版上。这是“朦胧诗”讨论的开始，后来许多人都

加入讨论。臧克家、艾青等老诗人写了文章。到了上世纪80年

代，莫言写《透明的红萝卜》《红高粱》，后来又出现马原、扎西

达娃和残雪的系列作品，以及刘索拉的《你别无选择》、徐星的

《无主题变奏》。李泽厚认为这两篇是真正的现代主义作品。那

时候南京召开了一个当代文学研讨会，会上就专门安排一场

讨论现代主义的问题。有人认为应该反对，有人认为应该提

倡，还有人认为现代主义的哲学应该反对，表现手法可以借

鉴。实际上现代主义包括抽象主义、象征主义、超现实主义、未

来主义、荒诞派等不同艺术倾向和潮流。从政治上来说，有的

现代主义作家很革命，如布莱希特；也有法西斯主义作家。他

们的思想取向是对立的。但从艺术的表现手法来说，现代主义

确实丰富了文学艺术的表现手段，从这个方面来说，对文学发

展应该是有益的。后现代主义认为现实生活是“平面化”的，一

切都是“碎片”。表面上看起来似乎是这样子。但是人是理性动

物，能够通过现象去深入事物的本质，所以不能要求作者只停

留在表面上、碎片上。后现代主义还主张客观真实主义，认为

作家写东西不能参与主观评价，表现主观的感情。可能是受到

这种观点的影响，80年代后期，我国文坛出现了像方方的《风

景》、池莉的《烦恼人生》等被评论界称为“零度感情”和表现

“生活原生态”的“新写实主义”作品，还包括刘恒的《伏羲伏

羲》、刘震云的《一地鸡毛》等。不过，真正的零度情感对于写作

者来说是很难的，作家写作总是要表达出某种见解和情感反

应。他们后来的作品，包括苏童、余华、格非等作家创作的被称

为“先锋派”的作品，很快都返归现实主义。

上世纪90年代以后，我们的文学虽然也还多样化，但是

文学的主流是回到现实主义，当然从整体上观察，也还存在着

一些非现实主义作品，比如科幻文学。因为科幻文学不可能完

全现实主义，它就是写未来、写幻想的。网络文学中的新武侠

小说、历史穿越小说写的也基本是幻想。我认为，文学保持一

种既有主旋律又有多样化的状态，是比较合理的，有利于文学

的发展，有利于文学更好地反映一个时代的社会生活，反映一

个时代的思想、理想和情感，也有利于释放作家的创造性。

对不同时期文学的评价，我以为也应该采取历史主义的

态度，每一个时代的文学只能反映那个时代的人们所认识的

生活和人们的思想情感。在50年代只能出现那些作品，到了

新时期才可能出现“伤痕文学”等。各个时代的文学都有它的

特点和优点，也有它的不足和局限。我们作为文学研究者首先

要弄清楚这些，弄清楚特定时代文学产生的根源，某种文学在

历史上究竟有什么意义。刘勰在《文心雕龙》中早说过：“时运

交移，质文代变”。每个时代的文学都必然是不一样的。当然，

一个时代的文学能够留下什么不朽的作品，不完全取决它反

映什么,更取决于艺术水平的高低。作家的思想再怎么正确，

如果艺术水平不行，作品是流传不远的。因此，人们要求文学

艺术的思想内容与艺术形式完美统一，要精益求精，不要粗制

滥造，不要光追求数量，同时也应该追求质量。无论是诗歌、小

说、散文、戏剧，都应该这样去做，才能使我们的文学攀登一个

更高的高峰，能够产生一系列为后人所珍惜的作品。


